

Seminario Internacional: Migración Laboral en América Latina y el Caribe

Primer Foro Regional sobre Comunicación y Migración

El Instituto Nacional de Migración y Banreservas publican cinco clásicos del tema migratorio



Boletín informativo semestral del Instituto Nacional de Migración (INM RD), organismo técnico adscrito al Ministerio de Interior y Policía de la República Dominicana, de apoyo al Consejo Nacional de Migración, según lo establecen la Ley 285-04 y su Decreto Reglamentario 631-11. El boletín *Informativo INM RD* es producido por el área de publicaciones de la División de Comunicación. De distribución gratuita. Edición digital disponible en www.inm.gob.do/ o www.issuu.com/inmrd

Dirección Ejecutiva: Dr. Wilfredo Lozano, director ejecutivo del INM RD | **Elaboración:** Jessica Mordechay, encargada de Comunicación | **Edición:** Aïmara Vera, coordinadora de Publicaciones | **Diseño y diagramación:** Pia Menicucci & Asoc., SRL | **Impresión:** Impresora Payano, SRL



Gloria Reyes, directora general del Programa Supérate y Wilfredo Lozano, director ejecutivo del INM RD

El Programa Supérate y el Instituto Nacional de Migración apuestan por la formación y la investigación en materia migratoria

Por Jessica Mordechay
Encargada de Comunicación

El Programa de Protección Social Supérate y el Instituto Nacional de Migración de la República Dominicana (INM RD) estrecharon lazos de cooperación con miras a capacitar y formar a sus colaboradores en materia migratoria. Ambos organismos buscan incrementar la cooperación interinstitucional en torno a la investigación social y de políticas públicas para impulsar acciones innovadoras, creativas y viables que aporten soluciones o mejoras a los grandes desafíos sociales, políticos y económicos del país.

El acto de la firma estuvo encabezado por la Sra. Gloria Reyes, directora general del Programa Supérate y el Dr. Wilfredo Lozano, director ejecutivo del INM RD. Reyes indicó la importancia del tema migratorio y la necesidad de formación e investigación en este ámbito. Señaló que esta alianza será beneficiosa para la toma de decisiones en el diseño de políticas públicas. "Este convenio viene a fortalecer la capacitación para el entendimiento del flujo migratorio y la sensibilización del personal que trabaja en el Programa, sobre todo el que se encuentra en las comunidades más vulnerables, que son impactadas por esas movilizaciones sociales migratorias que existen en el territorio nacional".

El doctor Lozano manifestó que el mundo moderno viene acompañado de retos, entre estos, las cadenas de desigualdades caracterizadas por tres grupos principales: las mujeres, los niños y los migrantes. Por tal motivo, este convenio tiene el propósito de contribuir al desarrollo de una cultura tolerante que reconozca la diversidad como un valor y componente de la sociedad, al tiempo que reafirma el compromiso con la soberanía nacional y la institucionalidad democrática. ■



Primer Foro Regional sobre Comunicación y Migración

Por Jessica Mordechay
Encargada de Comunicación

Abordar las migraciones desde el punto de vista de la comunicación se ha convertido en un desafío por sus grandes implicaciones. Primero por las dificultades de comunicar a los diversos públicos de interés: inmigrantes regulares e irregulares, funcionarios responsables de la gestión migratoria, población autóctona, etc. Segundo, debido a los problemas de alcance, acceso a la información, idioma, lenguaje, forma del mensaje, coherencia entre todos los organismos involucrados e interacción de doble vía que contribuya a la constante retroalimentación.



Uno de los retos en materia migratoria es garantizar la comunicación efectiva sobre el tema y el derecho de acceso a la información. En tal sentido, el pasado mes de agosto se celebró en San Salvador el Primer Foro Regional sobre Comunicación y Migración con la participación de las delegaciones de los países miembros de la Conferencia Regional sobre Migración (CRM): Belice, Canadá, Costa Rica, El Salvador, Estados Unidos, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá y República Dominicana. Este encuentro también contó con la presentación de organismos regionales, agencias del Sistema de Naciones Unidas, organizaciones de la sociedad civil y comunidades con experiencia en los temas abordados.

Entre los aspectos más relevantes del Foro, coordinado por la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), junto con la Presidencia Pro-Témpore (PPT) de la CRM y el Grupo de Trabajo sobre Migración Irregular y Masiva, se encuentran: garantizar el derecho a la información por medio de procesos de comunicación integral para promover una migración ordenada, regular, segura y humana, y prevenir riesgos de la migración irregular, el tráfico ilícito de migrantes y la trata de personas.

Las intervenciones de la delegación de República Dominicana estuvieron orientadas al continuo fortalecimiento de las capacidades del personal técnico y de primera línea de las instituciones responsables de la gestión migratoria, mediante inducciones y programas de actualización sobre el tema. Asimismo, se planteó la necesidad de generar servicios y procesos accesibles e inclusivos, adecuados a los públicos potenciales. ■



Mi experiencia como pasante en el Instituto Nacional de Migración

Por Juan Manuel de la Cruz
Pasante
Programa de Pasantía en Investigación Migratoria (PPIM)

En el marco de su misión, el Instituto Nacional de Migración (INM RD) puso en marcha el Programa de Pasantía en Investigación Migratoria (PPIM), cuyo objetivo principal es fortalecer las capacidades investigativas de jóvenes estudiantes de grado y promover la investigación científica en materia migratoria en la República Dominicana.

La plataforma profesional recibió veinte postulaciones de personas en las carreras de Relaciones Internacionales y Diplomacia, Trabajo Social, Derecho, Psicología Social y Clínica, y Psicología Educativa de diversas universidades del país. De este grupo, nueve fueron preseleccionados por su perfil académico y profesional, quienes recibieron un conjunto de capacitaciones asociadas a la actividad institucional y los procesos que guían las investigaciones.

A pesar de que la propuesta contó con la participación de profesionales con diversas competencias y habilidades de investigación, el programa solo disponía de dos vacantes para ocupar el puesto de pasante, en el que fuimos seleccionados Sebastián Gerardo y un servidor, Juan Manuel de la Cruz.

El itinerario formativo preparado por el INM RD ha sido de muy alto nivel, en el que hemos obtenido conocimientos sobre las teorías migratorias, las estrategias teórico-metodológicas, las bases de la investigación cualitativa y la cuantitativa, las normas de estilo y redacción académica y la lógica de los proyectos de investigación, entre otros temas relacionados con el desempeño de los colaboradores en las instituciones públicas, la ética y las normas que rigen en la institución.

De igual forma, he recibido asesoramiento tanto a nivel temático como metodológico por parte del personal técnico del INM RD en lo que respecta a mi trabajo de fin de máster titulado "Proyectos migratorios de venezolanos: un estudio comparativo entre República Dominicana y España", el cual acabo de concluir.



Tuve acceso a formación en línea sobre materia migratoria, así como la posibilidad de hacer uso de los servicios del Centro de Documentación e Información, que cuenta con bibliografía actualizada y especializada sobre el tema migratorio y ciencias afines, que me ayudó a sumergirme de inmediato en la investigación con recursos de calidad.

Asimismo, he tenido acceso a las publicaciones que genera la institución, lo cual me ha permitido hacerme una idea de lo que se ha producido y hacia dónde se encamina la investigación sobre la movilidad humana en el país y la región.

El contacto directo con los investigadores del Departamento de Investigación y Estudios Migratorios (DIEM) me ha ayudado a afianzar las nociones estudiadas, así como acentuar el rigor, la calidad y las destrezas que he ido adquiriendo en este campo de estudio.

La oportunidad de participar en talleres, seminarios de alcance internacional, trabajos de campo e investigaciones en curso hacen de este programa una experiencia transversal, integral y potenciadora del talento que atrae.

Esta es una excelente oportunidad para realizar otros estudios de posgrado sobre migración, donde existe un amplio espectro de temas que requieren ser estudiados. Tras el paso de esta pasantía, la cual culmina en diciembre de este año, me siento dotado de las herramientas para integrarme en la producción académica y científica en el campo de las migraciones.

Recomiendo al Instituto Nacional de Migración que sistematice este programa y a los jóvenes investigadores con interés en el tema que participen en las próximas ediciones. ■

Una visión de mejora continua en la gestión migratoria

Por Angeline Molina
Investigadora del Departamento de Investigación y Estudios Migratorios

La Escuela Nacional de Migración, departamento docente del Instituto Nacional de Migración (INM RD), desde inicios de 2022 ha impartido un total de 84 acciones formativas (cursos especializados, diplomados y talleres) en las que ha logrado capacitar a más de 3,638 personas en diversas temáticas que contribuyen a la mejora continua de la gestión migratoria.

Las enseñanzas adquiridas enriquecieron el entendimiento y el ejercicio en materia migratoria de los diferentes públicos de interés, impactando a los agentes migratorios, los organismos gubernamentales y la sociedad civil.

De los contenidos de aprendizaje se destacan: conocimiento de la Ley General de Migración, verificación de documentos, dispositivos de seguridad, habilidades gerenciales, liderazgo y toma de decisiones, detección del delito de trata de personas, asistencia a sobrevivientes de trata de personas, derechos humanos y migración, gestión de fronteras, resolución de conflictos, personas vulnerables dentro de las migraciones, técnica y gestión migratoria,



derechos de la niñez en movilidad, entre otros. El 2023 se visualiza como un año prometedor para salvaguardar la mejora continua de la gestión migratoria. ■



Juan Gabriel Gautreaux Martínez, director ejecutivo del CNCS y Wilfredo Lozano, director ejecutivo del INM RD.

El Instituto Nacional de Migración y el Centro Nacional de Ciberseguridad firman acuerdo para realizar encuentros académicos sobre seguridad informática

Rossanna Figueroa
Directora de Comunicaciones
Ministerio de la Presidencia

Jessica Mordechay
Encargada de Comunicación
Instituto Nacional de Migración

El Centro Nacional de Ciberseguridad (CNCS) y el Instituto Nacional de Migración (INM RD) firmaron un acuerdo de cooperación interinstitucional en el cual se comprometen a realizar encuentros académicos que generen espacios para el intercambio de experiencias, la difusión de información en materia de ciberseguridad y el uso responsable de las tecnologías de la información.

Juan Gabriel Gautreaux Martínez, director ejecutivo del CNCS, y Wilfredo Lozano, director ejecutivo del INM RD, firmaron el acuerdo, el cual establece que ambas instituciones promoverán un esquema conjunto de actividades encamina-

das a difundir el contenido de sus respectivas leyes y normativas reglamentarias.

"Reiteramos nuestro apoyo al INM RD sobre los servicios para la protección de las infraestructuras del Estado, como parte de nuestra misión y la Estrategia Nacional de Ciberseguridad. Esperamos que esta alianza fortalezca y fomente la cultura de ciberseguridad en materia de educación migratoria", resaltó el Sr. Gautreaux Martínez.

Por su lado, el doctor Lozano añadió que "[...] es muy pertinente la preocupación del presidente Luis Abinader por auspiciar programas de esta naturaleza. Los Estados están envueltos en situaciones muy complejas que requieren un constante tráfico de información, el cual debe ser manejado por organismos competentes". ■

Contactos

Calle Manuel Rodríguez Objío, núm. 12, Gazcue,
Distrito Nacional, República Dominicana
Tel: 809-412-0666. E-mail: info@inm.gob.do

Oficina de Libre Acceso a la Información (OAI)

El INM RD cumple con los objetivos de transparencia establecidos en la Ley General 200-04 sobre Libre Acceso a la Información Pública. Para más información puede comunicarse por el teléfono 809-412-0666, ext. 234. Correo electrónico: rai@inm.gob.do o ingresando a www.inm.gob.do/transparencia/

Visita nuestra página web

www.inm.gob.do

Síguenos en nuestras redes sociales

[f](#) INMRD [t](#) @INM_RD [i](#) @inm_rd

Seminario Internacional: Migración Laboral en América Latina y el Caribe

Juan Montero
Investigador del Departamento de Investigación y Estudios Migratorios

La migración laboral se entiende como un conglomerado constituido por “[...] todos los y las migrantes internacionales que tienen empleo o que están desempleados y buscan trabajo en el país de residencia” (OIT, 2015). Asimismo, en esta

COVID-19 en los mercados de trabajo en los países de Latinoamérica, con atención al conglomerado de trabajadores migrantes” a cargo del politólogo y economista alemán Dr. Jünger Weller. El segundo momento abarcó las sesiones de trabajo, en las cuales fueron presentados ponencias y paneles en torno a los ejes temáticos de interés para este seminario.

En cuanto a políticas laborales, flujos migratorios y gobernabilidad, se aprecia que en América Latina y el Caribe se han



Noortje Denkers, especialista en Migración Laboral y Movilidad de la Organización Internacional del Trabajo



Germania Estévez, encargada del Departamento de Investigación y Estudios socioeconómicos del Instituto Nacional de Migración



Natalia Álvarez, coordinadora de la Unidad de Migración Laboral del Programa Regional sobre Migración de la OIM



María Olave, coordinadora regional del Proyecto Lazos “Integración socioeconómica de personas venezolanas”



Bienvenido Castillo, director del Observatorio de Prevención de Riesgos Laborales del Ministerio de Trabajo

temática se contemplan grosso modo las políticas laborales y migratorias de los países de destino y sus implicaciones en el proyecto migratorio de estas personas y sus familias, la integración social y, específicamente, la inserción laboral de este conglomerado y sus efectos en las economías de los países de origen y de acogida.

En este sentido, la migración laboral es una temática sumamente compleja debido a que los flujos migratorios operan como un sistema dinámico que involucra de manera simultánea a todas las regiones y países del mundo, ya sea como origen, tránsito o destino de personas que, en mayor medida, buscan el mejoramiento de sus condiciones de vida y de sus familiares.

Atendiendo a la pertinencia de este tópico, el Instituto Nacional de Migración (INM RD) desarrolló el Seminario Internacional: Migración Laboral en América Latina y el Caribe durante los días 21, 22 y 23 de septiembre de 2022, con el propósito articular un espacio de reflexión orientado, fundamentalmente, a discutir las actuales dinámicas y modelos de buenas prácticas de la movilidad de trabajadores a nivel global y regional, con énfasis en las experiencias del trabajo extranjero en la República Dominicana.

En atención al propósito establecido, el seminario se organizó en función de tres grandes ejes temáticos:

- Políticas laborales, flujos migratorios y gobernabilidad.
- Cambios en el mundo del trabajo: informalidad laboral, demanda sectorial y composición de género.
- Innovación metodológica para la generación de información sobre migración laboral.

Con cada uno de estos ejes temáticos se procuró propiciar el debate y la reflexión en torno a los cambios experimentados en los flujos de trabajadores migrantes y sus dinámicas laborales en el contexto de la crisis provocada por el COVID-19, así como los mecanismos de regulación migratoria y de las relaciones laborales establecidos en los distintos países de Latinoamérica.

Este encuentro se desarrolló en dos grandes momentos: primero, un evento inaugural que tuvo como acto central la conferencia magistral titulada “Los efectos de la pandemia del

realizados esfuerzos importantes. En este caso podemos destacar:

- Procesos de regularización en República Dominicana.
- Fortalecimiento de los registros y caracterización de la población migrante en Colombia y Ecuador.
- Acceso para realizar trámites virtuales en Perú y suspensión de términos migratorios en Panamá.
- Reconocimiento de títulos para el sector salud durante la pandemia por COVID-19 en Argentina, Perú y Chile.

Sin embargo, falta mucho por hacer. Tenemos temas pendientes que implican:

- Lograr una mejor articulación entre las políticas migratorias y el sector laboral.
- Ordenar las políticas de migración laboral para planificar la demanda de mano de obra extranjera y los flujos de trabajadores.
- Efectuar un diálogo efectivo entre empleadores, trabajadores y Estado.
- Diseñar políticas de migración laboral diferenciadas.
- Fortalecer la protección basada en derechos humanos de los migrantes trabajadores desde antes de su salida del país de origen.
- Generar datos estadísticos para cimentar la política de migración laboral sobre información veraz y oportuna.

El mundo del trabajo se encuentra en un momento de cambios importantes, los cuales, en cierta medida, son un efecto colateral de la situación de pandemia provocada por el COVID-19 y las innovaciones tecnológicas introducidas en los distintos procesos productivos. En este sentido, las tendencias indican que:

- El COVID-19 ha causado una reducción en el empleo de los trabajadores migrantes; sin embargo, las remesas globales han ido en aumento.



Wilfredo Lozano, director ejecutivo del INM RD

INM RD pone a circular la Memoria del Seminario Internacional: Migración, Remesas y Desarrollo

Por Jessica Mordechay
Encargada de Comunicación

El Seminario Internacional: Migración, Remesas y Desarrollo realizado por el Instituto Nacional de Migración (INM RD) en 2021 contó con la participación de expertos del Banco Mundial, el Banco Interamericano de Desarrollo, la Comisión Económica para América Latina y el Caribe, el Centro de Estudios Monetarios Latinoamericanos y el Ministerio de Economía, Planificación y Desarrollo. En esta ocasión, se puso a circular una memoria que recoge las presentaciones y los debates de este encuentro.

La puesta en circulación se llevó a cabo en la Escuela Nacional de Migración con la presencia de intelectuales, académicos y funcionarios especialistas en la materia. Contó con una mesa de honor compuesta por Luis Madera, viceministro de Planificación e Inversión Pública del Ministerio de Economía, Planificación y Desarrollo de la República Dominicana; Wilfredo Lozano, director ejecutivo del Instituto Nacional de Migración, y Reyna Bartolomé, investigadora del Departamento de Investigación y Estudios Migratorios del INM RD.

Bartolomé señaló que este programa de seminarios internacionales sitúa la migración en tres niveles: como fenómeno global con implicaciones tanto para los países receptores como expulsores de migrantes; desde la perspectiva regional, que muestra sus dinámicas actuales, y a nivel local y su relación con el fenómeno global. “Esto al mismo tiempo implica conocer nuevos abordajes del fenómeno que puedan ser adoptados como buenas prácticas, incluso de otras regiones diferentes a las latinoamericana y caribeña”.

Al presentar la memoria, Madera apuntó la importancia de que el conocimiento obtenido en ese intercambio de experiencias se transforme en políticas públicas, específicamente para reducir la emigración y optimizar los procesos de la gestión migratoria. “Recuerdo que cuando empezamos a trabajar el tema migratorio en el Programa de Gobierno, se planteaba que la mejor política para la diáspora y la migración es evitar la emigración a través de la mejora de los servicios y las posibilidades económicas y sociales de la gente para que no tengan que migrar”.

También resaltó el aporte económico de las remesas a la República Dominicana y el interesante fenómeno de aumento de remesas durante el COVID-19. “En el momento de la pandemia las remesas significaron para nuestro país un recurso importante para la contención de la pobreza”. Esto se debió a que, según las cifras publicadas por el Banco Central, sin las remesas, la pobreza hubiera aumentado de 23.4 % a 25.3 % en 2020.

El Dr. Lozano indicó que, de acuerdo con diversos estudios, eventualmente los inmigrantes de segunda y tercera generación perderán la relación con sus países de origen, por lo que existe la posibilidad de que los hijos y nietos de emigrantes dominicanos rompan esas conexiones con el país. Eso “[...] nos obliga a repensar la idea de las remesas [...], que como todo fenómeno histórico y social tiene un inicio y un fin. Tenemos el reto de repensar las remesas más que como una solución, como un componente de desarrollo en condiciones de globalización. ■

La publicación está disponible en <https://inm.gov.do/transparencia/index.php/publicaciones-t/category/760-septiembre-2022>



El Instituto Nacional de Migración y Banreservas publican cinco clásicos del tema migratorio

Por Dirección General de Relaciones Públicas
Banco de Reservas

El Instituto Nacional de Migración y Banreservas pusieron a circular los primeros cinco volúmenes de un total de diez obras consideradas fundamentales para el conocimiento del papel de las migraciones internacionales en la historia del pueblo dominicano.

Los Clásicos de la Migración Dominicana publicados son Garveyismo y racismo en el Caribe. El caso de la población cocola en República Dominicana de Humberto García Muñiz y Jorge Giovannetti; La política de inmigración del dictador Trujillo. Estudio sobre la creación de una imagen humanitaria de C. Harvey Gardiner; Entre dos islas. La migración internacional dominicana de Sherri Grasmuck y Patricia R. Pessar; Braceros haitianos en la República Dominicana de Franc Bález Evertsz, y De Baní a Boston. Construyendo comunidad a través de fronteras de Peggy Levitt.

El subadministrador de Empresas Subsidiarias de la institución financiera Francisco Elías afirmó que “esta colaboración entre el Instituto Nacional de Migración y Banreservas permitirá, a través de cada una de las obras publicadas sobre el tema migratorio, que nuestra institución como banco de todos los dominicanos emprenda esta labor con pleno conocimiento de su importancia y significación, en aras de revelar asuntos relacionados con nuestra propia identidad”.

El director ejecutivo del Instituto Nacional de Migración Wilfredo Lozano expuso que con este esfuerzo ambas instituciones aspiran a aportar a la divulgación de los grandes estudios que han contribuido a dar a conocer mejor las complejidades del fenómeno migratorio en República Dominicana, edificando así al público lector interesado en esta problemática.

El acto contó con la presentación de las obras por parte de Humberto García, autor de Garveyismo y racismo en el Caribe. El caso de la población cocola en República Dominicana, y de Alejandro Portes, prologuista de Entre dos islas. La migración internacional dominicana de las autoras Sherri Grasmuck y Patricia Pessar.

CLÁSICOS DE LA MIGRACIÓN DOMINICANA

La política de inmigración del dictador Trujillo. Estudio sobre la creación de una imagen humanitaria de C. Harvey



Francisco Elías, subadministrador de Empresas Subsidiarias de Banreservas



Wilfredo Lozano, director ejecutivo del INM RD



Gardiner cuenta en esta edición con un prólogo de Rafael Darío Herrera. Esta obra trata sobre el esfuerzo incesante del dictador Rafael Leónidas Trujillo para forjarse una apariencia humanitaria hacia el exterior y presentarse como un demócrata ante los círculos de poder de los Estados Unidos.

Braceros haitianos en la República Dominicana de Franc Bález Evertsz, a juicio de su prologuista Wilfredo Lozano, explica la problemática y el fenómeno migratorio haitiano, sobre todo en el aspecto laboral.

Entre dos islas. La migración internacional dominicana de Sherri Grasmuck y Patricia R. Pessar tiene en esta edición un prólogo de Alejandro Portes, quien lo considera un estudio que anticipó por varios años lo que posteriormente se conoció como redes migrantes transnacionales y aportó una serie de datos e ideas originales a lo que hasta entonces se sabía sobre los procesos migratorios internacionales.

Garveyismo y racismo en el Caribe. El caso de la población cocola en República Dominicana de Humberto García Muñiz y Jorge Giovannetti es calificada por su prologuista José del Castillo Pichardo como una estimulante aproximación a una dimensión poco estudiada de la fructífera presencia cocola en nuestro país.

De Baní a Boston: Construyendo comunidad a través de fronteras de Peggy Levitt está prologado por Rafael Emilio Yunén, quien lo considera un libro que desafía muchos paradigmas que usualmente se han utilizado para tratar el tema migratorio. ■

Foro Regional de Estadísticas y Datos Migratorios con sede en República Dominicana

Por Angeline Molina y Anderson Santana
Investigadores del Departamento de Investigación y Estudios Migratorios

La Organización Internacional para las Migraciones (OIM), junto con la Oficina Nacional de Estadísticas (ONE) y el Instituto Nacional de Migración (INM RD), celebraron el Primer Foro Regional de Estadísticas y Datos Migratorios los días 6, 7 y 8 de julio de 2022, con el objetivo de compartir experiencias de buenas prácticas entre los países de la región de América Latina y el Caribe.

En el acto de apertura, luego de las palabras de bienvenida de las máximas autoridades de las instituciones coordinadoras del evento, se presentaron algunos temas de interés para los países de la región, tales como:

- Buenas prácticas en la medición de los avances sobre los compromisos globales relacionados con la migración.
- Uso de datos sobre migración para informar políticas y programas de desarrollo sostenible.
- Datos que transforman vidas: soluciones multisectoriales centradas en la experiencia del migrante.

- Inclusión del género en la recolección de los datos migratorios.
- Desafíos y oportunidades en la recolección y uso de datos sobre niñez y adolescencia migrante.

En los encuentros temáticos se presentaron las experiencias de Honduras y El Salvador en torno a los procesos de recolección de datos sobre poblaciones migrantes en condición irregular y otras situaciones de vulnerabilidad. República Dominicana y Panamá expusieron acerca de la utilidad de los censos y las encuestas nacionales para realizar análisis sobre poblaciones migrantes. En el caso de la República Dominicana se presentó la Encuesta Nacional de Inmigrantes (ENI).

En el tercer día fueron tratados los siguientes temas:

- Innovaciones para mejorar la accesibilidad y comunicación de datos sobre migración.
- Big Data y otras fuentes innovadoras de datos sobre migración.

En la primera sesión fueron presentadas las experiencias de Panamá y Costa Rica en relación con las buenas prácticas y avances en la recolección de datos migratorios para la gestión



La dinámica durante los tres días del evento fue de dos sesiones de encuentros temáticos simultáneos. En la primera sesión del primer día, la República Dominicana presentó su experiencia con el Índice de Gobernanza Migratoria (IGM) y su relación con los compromisos adquiridos en el marco de la Agenda 2030, junto con la experiencia de México y sus acciones relacionadas con el Pacto Mundial para una Migración Segura, Ordenada y Regular. En la segunda sesión, Guatemala y Honduras expusieron sobre la contribución de los datos migratorios y los procesos de construcción de políticas públicas.

En el segundo día fueron tratados los siguientes temas:

- Datos estadísticos de migración laboral.
- Programa de medición periódica de la demanda de mano de obra extranjera en sectores de la economía dominicana.
- Protección de datos y su importancia en los procesos de recolección de información.
- Flujos de migración extrarregional.
- Indicadores y fuentes de datos sobre trata y tráfico ilícito de personas migrantes en la región.

de fronteras. En la segunda sesión se habló sobre la DTM (Matriz de Monitoreo y Desplazamiento) como método alternativo para la recolección de datos migratorios y la experiencia de su implementación en América del Sur.

En el acto de clausura se expusieron algunas conclusiones o necesidades a futuro, entre ellas:

- Crear un mecanismo regional sobre datos y estadísticas migratorias que permita coordinar procesos de recolección de datos y establecer acuerdos para compartir información entre países.
- La demanda de datos y estadísticas migratorias va en aumento, refleja un reconocimiento de la importancia de los datos, pero aumenta cargas de trabajo en contextos de recursos limitados.
- Generar un marco conceptual o calificadores que permitan armonizar conceptos claves de manera gradual.
- Agrupar a los países por sus situaciones y realidades para brindar acompañamiento en el diseño e implementación. ■